



Breve Referencia Histórica Venezuela Septiembre, 2013

Este documento ha sido realizado por
la Oficina Económica y Comercial
de la Embajada de España en Caracas

ÍNDICE

1. BREVE REFERENCIA HISTORICA

3

1



BREVE REFERENCIA HISTÓRICA

En 1498, en su tercer viaje, Colón puso el pie, en Macuro, en la Península de Paria conquistándose el territorio en expediciones posteriores. El nombre de Venezuela, o pequeña Venecia, lo pusieron los conquistadores tras conocer los palafitos del lago Maracaibo, que de algún modo les recordaba a Venecia.

Durante los tres siglos de colonia española, Venezuela ocupó un lugar relativamente marginal, aunque la producción de cacao y posteriormente de café, crearon una cierta prosperidad en el siglo XVIII. Hasta la creación del virreinato de nueva Granada, con capital en Bogotá, en 1739, Venezuela dependía de Lima. Incluso cuando en 1777 Venezuela se convierte en una capitania general, sigue dependiendo de Bogotá.

Tras la lucha por la independencia, Venezuela, Colombia y Ecuador, formaron la Republica de la Gran Colombia, hasta que en 1830 la unión se rompe y se crea la actual República de Venezuela.

El resto del siglo XIX y el comienzo del XX es un largo periodo de luchas internas, caudillos, dictadores, y breves periodos de democracia que mantienen el país relativamente retrasado y aislado. En 1935 Muere el general Gómez y se pone en marcha un proceso de democratización que se vio suspendido con la toma del poder por el general Pérez Jiménez, que es expulsado del país en 1958, dando paso a un sistema democrático dominado por los partidos, Acción Democrática (AD, de ideología socialdemócrata) y COPEI (Demócrata-cristianos), que han gobernado Venezuela hasta 1994, siendo el país durante muchos años modelo de estabilidad y progreso para el resto de América Latina.

En 1914 se empieza a producir petróleo lo que va a transformar el país en uno de los más modernos y avanzados de América del sur. En 1976 el presidente Carlos Andrés Pérez nacionalizó el petróleo. El control de la renta petrolera por el estado conduce a un Estado paternal y rentista que juega un papel dominante en la economía, que reparte privilegios y subsidios y que aumenta de tamaño sin cesar.

Hacia 1990, el descontento social por los resultados del modelo político bipartidista, percibido como corrupto, aflora en 1992 con un golpe de estado liderado por el Teniente Coronel Hugo Chávez Frías. Este golpe de estado fue abortado por unidades leales al gobierno, pero el presidente Carlos Andrés Pérez sufrió un duro desgaste debido a estos acontecimientos. Un año después Pérez fue inhabilitado por malversación de fondos y hubo un gobierno de transición hasta que se convocaron nuevas elecciones donde resultó elegido Rafael Caldera, quien también había sido presidente ya en los 70s.

BREVE REFERENCIA HISTÓRICA: VENEZUELA

En la sesión del Congreso, que debatió el golpe de estado sofocado, fue clave la intervención de Rafael Caldera. Caldera, fundador del Partido Social Cristiano COPEI, condenó el golpe, pero matizó que había razones para entender esa aventura, debido al fracaso del modelo político y de los partidos. El capital político que le dio este discurso le sirvió para ganar con una mínima mayoría las elecciones de 1993 (después de crear un nuevo partido, Convergencia) aliándose con una serie de partidos minoritarios en lo que se conoció como “el chiripero”, que acabó con el modelo bipartidista, y provocó el desprestigio de los partidos políticos tradicionales. Además, en un intento de pacificación del país, le sobreescribió la causa a los militares golpistas.

Habilitado políticamente, el líder del fallido golpe de 1992, Hugo Chávez, buscaba convertirse en una figura política nacional con el apoyo de millones de descontentos pobres excluidos de las ganancias del “boom” petrolero. Los partidos tradicionales, dominados por una creciente corrupción, ofrecían pocos alicientes a estos grupos y para el resto de la población que demandaba cambios políticos. En 1997, Chávez anunció la formación de su propio partido, *Movimiento Quinta República (MVR)*, nombre que hacía referencia a la transformación o recreación de la República que se proponía y su candidatura para las elecciones presidenciales de 1998. Chávez ganó con una clara mayoría y su partido, formando coalición con otros grupos con escasa representación parlamentaria, asumió el control del Congreso Nacional. Tras la victoria de 1998 ha ganado todos los procesos electorales siguientes, incluido el referéndum de la nueva constitución en diciembre de 1999, redactada conforme a los lineamientos del MVR.

El presidente Hugo Chávez Frías fue reelegido en el año 2000 por un período de 6 años de acuerdo con la constitución de 1999

Tras un largo período de tensión política y social iniciado en octubre de 2001, seguido por el golpe de estado de abril 2002 y el paro petrolero de diciembre 2002, en febrero 2003, las fuerzas políticas pactaron la realización de un Referéndum revocatorio presidencial que se realizó el 15 de agosto 2004, arrojando un resultado favorable al Gobierno, convalidado tanto por los observadores como por la comunidad internacional.

Las elecciones para alcaldes y gobernadores realizadas después del Referéndum, el 31/10/2004, confirmaron el derrumbe de la oposición. Los candidatos del gobierno ganaron 20 de las 22 gobernaciones y 270 de las 335 alcaldías del país, conservando la estratégica Alcaldía Mayor de Caracas. El 7 de agosto de 2005 se realizaron los comicios municipales y parroquiales marcados por una gran abstención de 68,6%. El MVR y sus partidos aliados coparon la mayoría de los cargos, 1.733 (72,5 %) de los 2.389 a elegir.

Las elecciones a la Asamblea Nacional se celebraron el 4 de diciembre 2005 con todas las garantías según los observadores internacionales y estuvieron marcadas por dos hechos: la altísima abstención (75 %) y la retirada de los candidatos de la oposición en la última semana de campaña. Como resultado de ello, por primera vez en la historia democrática del país, la oposición no contaba con representación parlamentaria y la totalidad de los diputados de la Asamblea pertenecía a grupos afines al gobierno, encabezados por el MVR que, por sí solo, contaba con la mayoría cualificada (119 diputados).

El 26 de septiembre de 2010, se celebraron de nuevo las elecciones para la Asamblea Nacional. Los resultados fueron de 98 diputados para el Partido Socialista Unido de Venezuela, PSUV (partido que sustituye al MVR) y 67 para la oposición. La redefinición de los espacios electorales ha llevado a que el PSUV detente la mayoría absoluta en la nueva Asamblea, a pesar de que en número de votos la oposición obtuvo el 52% de los votos. No obstante, el PSUV no cuenta con

BREVE REFERENCIA HISTÓRICA: VENEZUELA

las mayorías cualificadas que establece la Constitución para las leyes orgánicas o para determinados nombramientos.

Las elecciones presidenciales realizadas el 7 de Octubre de 2012, donde el presidente a cargo, Hugo Rafael Chávez Frías, se postuló como candidato presidencial para ser reelegido por cuarta vez consecutiva, frente al candidato unitario de la oposición Henrique Capriles Radonski, ganando por cuarta vez las elecciones el Presidente Chávez.

El Presidente Encargado, Nicolás Maduro , tras el fallecimiento del Presidente Chávez el 5/3/13 fue reelegido como tal el 7/10/12. Nicolás Maduro fue elegido Presidente de la República el 14 de abril de 2013 y tomo posesión el 19 de abril 2013 una vez ganadas las elecciones del 14 de abril de 2013, el Presidente Maduro remodeló su gabinete destacando la ratificación de Jorge Arreaza como Vicepresidente de República. El nuevo Gabinete está formado por 32 ministros, 17 de los cuales estrenan cartera, lo que supone un total de 33 carteras, incluyendo al Vicepresidente ejecutivo. A partir de 2007, todos los Ministerios pasaron a denominarse Ministerio del Poder Popular (PP).

Las elecciones para gobernadores se realizaron el 16 de diciembre 2012 y están programadas las elecciones Municipales para Alcaldes y Concejales el próximo 8 de diciembre 2013.